www.diariodecolima.com

Año 66 No. 22,111

Colima, Colima Lunes 31 de Diciembre de 2018

### Despachan Águilas a Washington

Águilas de Filadelfia, actual monarca de la Liga Naciona de Futbol Americano (NFL), defenderá su corona, tras blanquear a Washington 24-0 y lograr su boleto a los playoffs al cierre de la temporada regular.

DEPORTES



### Se salva de milagro

Un hombre resultó lesionado luego del choque entre un taxi y una camioneta, ayer por la mañana, en el cruce de las avenidas Pablo Silva y Niños Héroes, en Villa de

ORDEN PÚBLICO





# Unión familiar, propósito para 2019

En un sondeo, los ciudadanos también revelaron que buscarán estabilidad laboral y mejorar sus estudios

**Elena DEL TORO** 

La unión familiar es el principal propósito de los ciudadanos radicados en el estado para este nuevo año que mañana inicia, según lo revela un sondeo realizado por Diario de Colima.

Otra de las metas de la gente para 2019, es tener estabilidad laboral, continuar sus estudios y mejorar las calificaciones para de esa manera ser mejor persona.

La mayoría de los entrevistados espera que el próximo año sea mejor que 2018, y uno de sus deseos es que la seguridad en el estado mejore ahora con el Gobierno Federal que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador.

De la misma forma, se tiene un buen ánimo en que la seguridad nacional, la educación y la economía mejoren, coinciden los entre-

Para cumplir el propósito de lograr la unión familiar, los declarantes señalaron que pasarán más tiempo con sus seres queridos y aportarán al gasto familiar, además de que emprenderán proyectos productivos.

LOCAL/A2





Fotos de Elena del Toro

El principal propósito para 2019, que mañana inicia, es unir a la familia, coinciden Brenda Elizabeth García González y Rubén Valencia Ortiz.

## Llama titular de SCT a Meade "hombre triste"

CIUDAD DE MÉXICO.- El titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, llamó al ex candidato presidencial, José Antonio Meade, "hombre triste", luego de que el ex abanderado del PRI criticara la decisión de cancelar la construc-

EL UNIVERSAL ción del eropuerto en Texcoco, al sostener que tendrá un alto costo económico.

El funcionario desestimó la alerta de Meade sobre una pérdida de 145 mil millones de dólares por la decisión y la atribuyó a "las cuentas alegres de un hombre tris-

En su cuenta de Twitter, Jiménez Espriú escribió: "La 'enorme pérdida' -145 mm de USD- que el ex candidato presidencial y ex secretario de HyCP, José Antonio Meade, le asigna a la cancelación del NAIM, 'son las cuentas alegres de un hombre triste".

**NACIONAL/A8** 

### MÉXICO, SEGUNDO PAÍS MÁS MORTÍFERO **PARA PERIODISTAS**

El país más mortífero para las personas que trabajan en los medios de comunicación este año, fue Afganistán, donde ocurrieron 16 asesinatos; México fue el siguiente, con 11, advirtió una confederación internacional de sindicatos y asociaciones de periodistas.

**INTERNACIONAL/A7** 

## Estímulo en tasa del IVA en la frontera, un engaño: PAN

Beneficia a unos pocos y no a todos, como lo prometió el Mandatario, señala el líder panista Marko Cortés

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El estímulo fiscal del 50 por ciento en la tasa del IVA en la frontera es un engaño, porque beneficiará a unos pocos, dijo el líder nacional del PAN, Marko Cortés.

Aseveró que la mayoría de los consumidores finales en esa región seguirá pagando el 16 por ciento de ese impuesto que tanto celebró el Mandatario federal.

Afirmó que por eso el presidente Andrés Manuel López Obrador no sólo incumplió su compromiso de reducir 50 por ciento el IVA para toda la población de la frontera, sino que engaña a la población y defrauda a sus electores.

Dijo que tal como ofreció en campaña, el Presidente debió haber reducido un 50 por ciento la tasa del IVA para todos, es decir, del 16 al 8 por ciento de ese impuesto, lo que no ocurrió.

"Para eso era necesaria una reforma legal, misma que fue rechazada por la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados y el Senado durante la discusión de la Ley de Ingresos", recordó Cortés Mendoza.

NACIONAL/A8

Mañana inicia 2019, de usted depende el que veamos un México medio bien o mal, es decir, depende de nuestro optimismo o pesimismo. Yo decido ser optimista. No es momento de lamentaciones

JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL A 4

**A4** 

**A** 5

Nicolás CONTRERAS CORTÉS Ramón LARRAÑAGA TORRÓNTEGUI

José Luis LUEGE Guillermo FADANELLI



### Localizan el cuerpo de un hombre envuelto en bolsas

Sergio URIBE ALVARADO

Un hombre ejecutado, envuelto en bolsas de plástico, fue localizado la madrugada de ayer, en Tapeixtles, municipio de Manzanillo.

El occiso, hasta entonces desconocido, presentaba varios impactos de bala.

Alrededor de las 2 de la madrugada se reportó el suceso, mediante una llamada anónima.

Los policías, al verificar el hecho, confirmaron el hallazgo, por lo que acordonaron la zona y pidieron el arribo del Ministerio Público para el levantamiento del cuerpo.

**ORDEN PÚBLICO/C4** 



Foto de Jesús Trejo

### **NUBE LENTICULAR**

Una nube lenticular sobre el cráter del Volcán de Fuego, llamó la atención de la gente, quien aprovechó para tomar imágenes del coloso.

A2 Lunes 31 de Diciembre de 2018 **DIARIODE** COLIMA

## Unión familiar, propósito de Año Nuevo

Ciudadanos esperan un mejor 2019 y que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador cumpla compromisos

**Elena DEL TORO** 

Estabilidad laboral, seguir estudiando, mejorar las calificaciones, tener una familia unida y ser mejor persona, son los principales propósitos de Año Nuevo de los colimenses entrevistados por **Diario de Colima**.

La mayoría espera que el próximo año sea mejor que 2018, principalmente porque México tiene nuevo Presidente, en quien confían que mejore la seguridad y el empleo.

Al respecto, Brenda Elizabeth García González, estudiante de la Licenciatura de Comercio Exterior, dijo que espera un 2019 con grandes cambios, con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Aunque reconoció que hay controversia sobre la seguridad nacional, la educación y la economía, previó que "será un año interesante, para ver finalmente qué se va concretar de todo lo que ha dicho el Presidente".

Para Colima, espera que baje el nivel de delincuencia y se incremente la calidad de las escuelas, además de que se mejoren las obra pú-

Comentó que sus propósitos de Año Nuevo, son estar más tiempo con la familia y amigos; encontrar un trabajo de medio tiempo acorde a su carrera y terminar las prácticas profesionales, sin dejar de lado las buenas calificaciones.

Asimismo, conocer gente nueva, aprender nuevas cosas, emprender nuevos proyectos y tener salud.

Mientras que Rubén Valencia Ortiz, estudiante de Ingeniería en Construcción, coincidió en que espera un año con cambios y que mejore la seguridad en el esta-

"Me gustaría que todo lo que han prometido lo lleven a cabo, a ver si ahora se cumple", aunque aceptó que los cambios no son de un día para otro, sino a poco a poco.

Mencionó que sus propósitos son continuar sus estudios, mejorar calificaciones, aprovechar el tiempo con la familia y disfrutar de los sobrinos.

Por su parte, María José Guzmán, estudiante de la Facultad de Medicina, refirió que espera un año con más y mejores empleos, y que sus propósitos son terminar la especialidad y encontrar trabajo.

Gabriel Sánchez, quien es técnico, indicó que por los malos representantes populares, no avizora cambios en México ni en Colima, sin embargo, considera que los ciudadanos son luchadores y saldrán Sus propósitos son tener

más trabajo, "pues 2018 fue un año inestable, la mayor parte de refacciones, no hay en Colima, sino en Guadalajara, lo que aumentan los costos; la gente mejor tira una lavadora, en lugar de repararla, los que recogen fierros llevan aparatos buenos, ya no los quieren arreglar porque la reparación se tarda por la falta de refac-

















Fotos de Elena del Toro

Ciudadanos expresaron a Diario de Colima, que sus propósitos para 2019, son tener estabilidad laboral, una familia unida y ser mejor persona.

### **MEJORAR LA SEGURIDAD**

Liceth Gómez refirió que espera un mejor año con el cambio de gobierno, "ojala y mejoren muchas cosas, como la seguridad, porque la violencia está en todo el país"

Mencionó que, en lo personal, no tiene propósitos, "es mejor ir viendo qué pasa".

Rosa María Peña espera un mejor año en todos los aspectos, como en lo económico, cultural, deportivo y principalmente en lo humano, "que el gobierno no piense nada más en sí mismo, sino en que hay mucha pobreza y

desempleo".

Para ella, 2018 fue un año bueno, pero "espero que este 2019 que inicia, sea mejor", por ellos sus propósitos son, ser mejor persona y más humanita-

Mientras que Guadalupe Preciado indicó que 2018 fue un año bueno para él, porque mantuvo su trabajo, pero espera que 2019 sea mejor.

"Que se cumpla expectativas del nuevo Gobierno Federal y que haya más empleo".

Apuntó que sus propósitos personales, son seguir manteniendo el empleo, superarse y mantener unida a su familia.

Luego, Leonardo Miguel Ramírez Rivas, dijo que 2018 no fue nada bueno para él, sin embargo, para el siguiente espera mejoría en su persona, "porque me voy a independizar, tengo muchos proyectos personales", siendo mi propósito "sobrevivir".

En tanto, Sergio Carrasco Vega, refirió que cierra el año con muchas cosas buenas en lo familiar y con un trabajo estable, "espero que me vaya

mejor que este 2019".

Indicó que sus propósitos son, ser una buena persona, tener estabilidad laboral y armonía en la familia.

Finalmente, Arcos, estudiante de preparatoria, mencionó que cierra el año muy feliz y cumpliendo sus propó-sitos del año, "echándole ganas y espero un año próspero".

Aunque no tiene todos sus propósitos definidos de 2019, adelantó que serán sacar excelentes calificaciones y enfocarse en el















Fotos de Elena Torres

### **SE RESGUARDAN**

Debido a los fuertes vientos registrados ayer, las calles de la ciudad lucieron desoladas.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

La Familia Ramos Vargas

Honramos la memoria del

Profr. Felipe

Ramos Padilla

En el 10° Aniversario de su encuentro con el Señor.

Sigues siendo parte de nuestros planes, ejemplo en

nuestras vidas y un inmenso amor en nuestros corazones.

Los invitamos a participar en la Eucaristía que se celebrará el día 1° de enero, a las 12:00 horas,

en la Parroquia de Nuestra Señora de la Salud.

Colima, Col., 31 de diciembre de 2018.



El Instituto Mexicano del Seguro Social impulsa un estilo de vida saludable en sus servicios de nutrición, en los que se explica a los derechohabientes los requerimientos de calorías diarias de acuerdo con su género, edad y peso actual, así como los ejercicios que deben realizar.

## Recomienda IMSS alimentación correcta y hacer ejercicio

**GUTIÉRREZ** 

La Organización para la Cooperación v el Desarrollo Económico (OCDE) ubica a México como el segundo país con más personas obesas.

Datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición, señalan que siete de cada 10 mexicanos padece sobrepeso u obesidad.

Por los daños a la salud y en la calidad de vida que provocan las enfermedades crónico-degenerativas, particularmente diabetes, males cardiovasculares, cáncer de mama y de próstata, así como el alto costo que representa su atención en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), se promueve la preven-

María Nayeli Acosta Gu-

Además, refiere un documento del IMSS, un componente fundamental para evitar o retrasar la aparición de estos padecimientos, es la alimentación correcta y realizar ejercicio.

Por ello, el IMSS impulsa un estilo de vida saludable en sus servicios de nutrición, en los que se explica a los derechohabientes los requerimientos de calorías diarias de acuerdo con su género, edad y peso actual, así como los ejercicios que deben realizar.

Diego Balcón Caro, especialista de la División de Promoción a la Salud del IMSS, destacó que OCDE coloca a México en el segundo lugar de sus países miembros con mayor obesidad en adultos, presente en el 32.4 por ciento de su población, solo detrás de Estados Unidos

En ese sentido, dijo, la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2016 afirma que 72.5 por ciensobrepeso u obesidad, esto es siete de cada 10 mexica-

ma v no se deciden a cambiar el estilo de vida.

Enfatizó la necesidad de que los mexicanos realicen ejercicio y no sólo actividad física, ya que esta última se refiere a cualquier movimiento corporal que lleva a cabo el organismo,

como caminar para desplazarse de un lado a otro o subir una escalera, pero que no es suficiente para perder grasa corporal o bajar de peso, particularmente cuando se consumen alimentos ricos en carbohidratos y grasa.

to de la población padece

A ello se suma el hecho de que las personas están habituadas a ver gente con sobrepeso como algo cotidiano, no como un proble-









hacer ejercicio y elegir los alimentos de manera correcta.

CALORÍAS

Enfatizó que la clave para una alimentación balanceada está en incorporar y saber elegir los alimentos que se incluyen en el Plato del bien comer; realizar tres comidas completas en horarios establecidos; incluir un refrigerio saludable a media mañana y a media tarde; preferir alimentos naturales, verduras y frutas de temporada, así como el consumo de seis a ocho vasos de agua simple.



Foto de Elena Torres

### **DE CAOS**

En la víspera de Año Nuevo, principales vialida-des de Colima y Villa de Álvarez registraron más tráfico. La imagen, en la avenida Benito Juárez.



# OPINIÓN



La Ley de Austeridad de Colima no contempla en sus artículos la reducción de sueldos de los diputados. Muchas de sus disposiciones ya se encontraban previstas en otros ordenamientos legales.

NICOLÁS CONTRERAS CORTÉS

El Gobierno Federal debe mantenerse en la capital, sede de los Poderes federales. De poco sirve sacar las secretarías a otros estados, pues al final va a resultar más oneroso e ineficiente

JOSÉ LUIS LUEGE

RAMÓN LARRAÑAGA TORRÓNTEGUI



### Filosofía marismeña

### Infancia

ECUERDO que en los momentos de juego dentro de casa, solía sentarme tranquilamente en mi cama para observar mis juguetes, examinaba a los caballitos, vacas y vaqueros. Llevaba a cabo reproducciones fieles de los animales que arriaba todos los días, tan exactos que en ocasiones me sentía dando vida a esos vaqueros. Mis pensamientos iban y venían, luego ante el cansancio, guardaba mis juguetes en una caja de zapatos, para regresar a mi realidad. Mi rutina tenía mucho que ver con estas actividades, no me costaba nada de imaginación crear un mundo distinto y poner en marcha la diversión.

Aquellos juegos me hacían un niño feliz, sentía la pasión por las labores del campo, lo que me hacía volar tan lejos y cerca a la vez, creyendo que estaba en un campo de batalla real. En otras ocasiones arrastraba un camión de madera con redilas, pero con bastante tonelaje, lo hacía bajar por caminos quebrados y lo subía entre las piedras. Tenía también un pequeño avión que levantaba con la mano derecha, echándome a correr con la cabeza en alto, mirando al cielo y emitiendo el sonido de las avionetas que iban y venían al mineral de Tayoltita, Durango; las escuchaba cruzar por las mañanas cerca de mi ventana, eso sí era volar.

Recuerdo también que establecía mi propia guerra tirándome al suelo, dejando descender suavemente el avión, de la misma manera que en las películas que disfrutaba en el cine del pueblo. Nadie conocía el secreto de mis juegos inventados, donde irradiaba felicidad. Me sentía libre, con esa paz infinita del que no conoce las mortificaciones y está convencido de que la vida es para disfrutarla en cualquier circunstancia.

Imagine usted el silencio del campo, poder cantar y gritar sin que nadie lo escuche, ponerse en contacto con el canto de los pájaros y mantener el contacto con la naturales. Ello es un ejemplo de plenitud, sin la responsabilidad de que otras personas dependan de usted, simplemente actuar con todo el tiempo del mundo, saludar con chiflido a los habitantes de ese entorno. Un espacio donde no caben preguntas ni el tiempo, sólo vivir sin alteraciones molestas.

Las tardes las dedicaba a planear viajes y rutas un tanto extremas, siempre he pensado que la naturaleza tiene mucho por ofrecernos, que todavía queda por descubrir tanto. Pensaba en las alternativas, si me iba en burro, caballo o a pie. Memorizaba el camino a seguir, y por supuesto, sus posibles eventualidades y dificultades. Por la noche me acostaba repasando aquel recorrido antes de apagar el alumbrado de petróleo que mantenía encendido en una mesita cerca de mi cama.

Llegó a mi mente cuando en la secundaria compré un reloj chino con tres rueditas dentro que marcaban diferentes horas. Para jugar con el mismo, apagaba el mechón del alumbrado, para ver las manecillas fluorescentes, las cuales resplandecían en la oscuridad. Ya en la cama, quedaba absorto, viendo el movimiento de las diferentes manecillas, hasta quedarme profundamente dormido.

La hora para levantarme era entre las 4 ó 5 de la mañana, y no es que me cayera de la cama, sino que ayudaba a mi mamá en sus labores de casa y trabajo que mantenía en un mercado. En los días que no tocaba hacer nada, me dejaban dormir mi madre profundamente hasta las 7 de la mañana, entonces despertaba desesperado, instintivamente mirando el sol entrar por la ventana, saliendo en automático hacia el comedor, mientras bostezaba. Mi pronóstico nunca fallaba, tenía el tiempo exacto para desayunar, lavarme la cara, arreglarme e irme a la escuela, para a las 8 de la mañana estar ya en primera fila. Tenía miedo de llegar tarde, aunque no se acostumbraba que nos cerraran la puerta, era incómodo que el maestro te mirara con ojos de pocos amigos si esto sucedía, pues en aquel tiempo ser puntual hablaba muy bien de tus costumbres y formación.

Era una vida de convivencia, donde el niño era querido, convirtiéndose en infatigable trabajador o jugador con su imaginación, eso me encantaba, cuidaba los libros como algo muy mío, era extraordinario reírnos entre los compañeros por chistes sin sentido, mostrando la alegría y lo sana que parecía

Pienso que de esa sencillez están muchas personas que ven la vida hermosa, se esfuerzan en su lucha, aprenden a conservar y estimar amigos, conocen sus primeros amores, la que ríe bonito, la que canta, baila, la de mejores calificaciones. Se disfruta y se quiere la vida cada minuto, es la etapa reivindicatoria de nuestro derecho a ser felices. Es en donde el niño es grande y se cree con el poder suficiente para arrojar toneladas de felicidad a su familia. Tiempo en que no se sufre, donde la desilusión no existe.

Ahora que comienza un nuevo año, será bueno que las personas reflexionen, hagan un recuento de todos los momentos felices y éstos se sobrepongan a las malas situaciones que conforme somos adultos se nos presentan.

Es tiempo de unión familiar, de juegos también con los hijos y nietos, de convivencia pacífica con los parientes lejanos y los vecinos. Este será un momento ideal para proponernos nuevas metas y cumplirlas a corto plazo, pero eso sí, con alegría, entusiasmo y ganas que siempre se caracterizaban en nuestra niñez, porque es importante jamás perder los sueños ni ideales, pero más lo será llevarlos a cabo, por bien propio, de los nuestros y la sociedad toda.

# **Editorial**Deseos y propósitos

ARA 2019, los colimenses tienen deseos y propósitos similares, según realizado por sondeo Colima, Diario de como mantener la estabilidad laboral, disponer de más oportunidades de desarrollo, conservar la unidad familiar y ser mejores personas, entre otros anhelos. También hay algunos sentimientos colectivos. como la esperanza de que mejore la seguridad pública, que actualmente es un problema que involucra a todos.

El Año Nuevo es un punto de partida que estimula el ánimo de la sociedad para esperar mejores tiempos. Hay personas que en esta época se proponen modificar hábitos o conductas, por otros que consideran mejores para sus vidas. Las promesas son variadas, a la vez que adquiridas según la circunstancia y la necesidad de cada individuo, lo cual es sano, porque es una manera de mantener la expectativa de alcanzar una meta.

Ese ánimo particular por cumplir compromisos futuros, resultaría interesante que se trasladara a la comunidad mediante propósitos colectivos. Por ejemplo, podrían crearse grupos ciudadanos que se fijaran la meta de trabajar en la limpieza de ríos, lagos y arroyos que están contaminados.

Asimismo, la gente se puede plantear ser más crítica ante el fenómeno de las redes sociales, donde circula demasiada información falsa, que bastante afecta a la propia colectividad. No reproducir mentiras y preferir informarse en medios de comunicación tradicionales, serios y responsables, es un buen propósito social.

Hay varias cosas que las personas pueden hacer para mejorar en lo individual, en lo familiar y en su entorno social. Esta temporada es ideal para planear lo que se desea hacer y llevarlo a cabo en los próximos 12 meses.

En **Diario de Colima**, deseamos a nuestros lectores y anunciantes que esta noche reciban un Año Nuevo en unidad familiar y concordia social. Que 2019 los colme de salud y prosperidad. ¡Felicidades!

JOSÉ LUIS LUEGE

### Ciudad posible

# Ordenamiento urbano y descentralización

RRANCA 2019 con nuevo gobierno a nivel federal y local. Siempre al inicio de una administración vuelve la esperanza de que se vaya a fondo en la solución a los graves problemas de nuestra ciudad.

Como cada año, trataré en este espacio de analizar algunos de los aspectos que considero importantes y urgentes para mejorar la calidad de vida de los capitalinos, y a la vez proponer soluciones prácticas que ayuden a los responsables del gobierno en distintas áreas.

Siempre empiezo con un tema fundamental que se refiere al ordenamiento ecológico territorial como el instrumento de política ambiental, cuyo objetivo se dirige a regular los asentamientos humanos y las actividades productivas, acordes a la vocación de los usos del suelo, para lograr la protección del medio ambiente y el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales.

Desde la creación de la Secretaría del Ordenamiento Urbano y Ecología (Sedue) en 1982, el tema central ha sido la necesidad de establecer orden en el desarrollo urbano, conforme al crecimiento demográfico.

Los esquemas de planeación del ordenamiento ecológico territorial están bajo la responsabilidad de las secretarías de Medio Ambiente, de Desarrollo Social y ahora de la reciente Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Al final, la planeación urbana de la Ciudad de México debe respetar el ordenamiento ecológico territorial.

En la capital esto no ha ocurrido, y por el contrario,

se han roto todos los límites de sustentabilidad: la sobrepoblación está por encima de las capitales del mundo; nos estamos quedando sin agua, debido a la sobreexplotación de los acuíferos y a una pésima administración.

La movilidad está colapsada por mala planeación y la necesidad de un transporte público eficiente y capaz; se destruyen áreas verdes y bosques, porque se sigue presionando a un crecimiento donde ya no es posible autorizar más vivienda.

El crecimiento explosivo de la capital y la zona conurbada en los últimos 60 años es consecuencia del sistema político nacional, basado en un presidencialismo exacerbado, con la concentración de decisiones y acciones por parte del Gobierno Federal. Esta situación es contraria al pacto federal contenido en la Constitución, y es difícil de creer que éste haya sido violado siempre.

La Jefa de Gobierno propone poner límites al crecimiento horizontal y recuperar áreas verdes, bosques y zonas de recarga, lo cual es muy bueno. A la vez, el Presidente ordenó la descentralización de secretarías de Estado. La intención también es buena, pero la estrategia –desde mi punto de vista – es errónea.

México, primero que nada, debe fortalecer el federalismo, devolviendo responsabilidades a los estados y municipios. La verdadera descentralización se da en el desarrollo regional, con la promoción subsidiaria de proyectos e inversiones a nivel local. El Gobierno Federal debe mantenerse en la capital, sede de los Poderes federales. De poco sirve sacar las secretarías a otros estados, lo cual, al final, va a resultar mucho más oneroso e ineficiente.

Otro aspecto fundamental en la planeación urbana de la ciudad es el tema de los subsidios. Por razones complejas, asociadas al centralismo político, la capital presenta los mayores subsidios del país. Basta hacer una revisión rápida a las tarifas del transporte público, del agua potable y de la energía, para constatar que en la capital se paga mucho menos por los servicios que en cualquier otra ciudad del país. Si cruzamos cualquier alcaldía de la Ciudad de México hacia los municipios del Estado de México, podremos constatar tarifas de agua cuatro o cinco veces por arriba de las que pagamos aquí.

Considero imprescindible la total coordinación de las políticas del Gobierno Federal con el de la capital de la República. Estamos realmente al límite y no hay espacio para errores.

@JL\_Luege

JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL



### Letras y números ¿Cómo será 2019?

ISCIPLINADOS, así, lo que se dice disciplinados, los mexicanos nunca nos hemos caracterizado por serlo, sin embargo, muchos de quienes habitan esta incomparable patria han adquirido el notable hábito de hacer minuciosos planes y establecer metas para el año que está por iniciar. A mí se me hace una práctica digna de imitarse y cierto estoy de que quien la lleva a cabo le será más fácil ajustar sus planes o luchar contra las circunstancias imprevistas que en el transcurrir del año se presenten.

Sin embargo, tengo la leve sospecha de que ni el más calificado de los videntes que aún se dejan caer por estas tierras, sería capaz de augurar lo que pueda pasar en el año que mañana inicia. ¡Aguas!, no estoy diciendo que la situación estará caótica o cosas por el estilo, porque entonces ya estaría haciéndole al zahorí o adivinador, actividad que todavía no entra en mis planes, aunque no estaría por demás iniciar un negocio con la venta de bolas de cristal, porque todos quisiéramos saber cómo nos va a ir en el año que arranca el día de mañana.

Recuerdo cuando nuestro muy querido Jorge Assam se presentó un día al campo del Estadio San Jorge (ah, cuánta nostalgia) con un nuevo entrenador que llevaría a nuestro equipo Tenería a lo más alto del firmamento futbolístico colimense. Se trataba ni más ni menos que de Donaldo Ross Cawen, un uruguayo que llegó a México ni más ni menos que para conseguir el primer campeonato para las Chivas del Guadalajara.

Guadalajara. En esos días tuvimos una charla nocturna con el entrenador y lo más anecdótico fue un vaso de agua a medias. "Díganme cómo ven el vaso". Entre que unos lo veíamos medio lleno y otros medio vacío, nuestro entrenador empezó a explicarnos lo que ahora es una expresión popular. "¡Tendrías que ver el vaso medio lleno!", "¡Siempre ves el vaso medio vacío!". Todo para hacernos entender que sólo nosotros tenemos más poder sobre nosotros mismos, sobre nuestros comportamientos y pensamientos.

Desde luego que en aquel entonces todas esas charlas parecían que sólo tenían como destino el triunfar sobre los equipos que eran nuestros contrincantes, sin embargo, ahora que está por iniciar un nuevo año y México tiene un gobierno que apenas inicia, es cuando viene a mi mente aquella proposición del vaso medio lleno o medio vacío.

Mañana inicia 2019, de usted y de mí depende el que veamos un México medio bien o medio mal, es decir, depende de nuestro optimismo o pesimismo. Yo decido ser optimista. No es momento de lamentaciones. Somos un país de 120 millones de mexicanos que hemos padecido las más duras tragedias, habitando hoy una Nación a la que Dios llenó de bendiciones y estamos dispuestos, como siempre, a librar una batalla más.

Durante décadas hemos vivido en la esperanza de que quienes están en el gobierno se compadezcan de nosotros y nos otorguen las dádivas a las que nos hicieron tan afectos. Quizá sea el momento que dejemos de tener la mano extendida hacia ellos y exijamos que desde el Presidente de la República hasta el más humilde de los servidores públicos, incluyendo a todos los partidos políticos, actúen con absoluta honestidad y transparencia.

Que entiendan todos esos actores que vienen tiempos difíciles y la gente está cada día menos tolerante a la corrupción y a la impunidad. Se necesitan liderazgos fuertes y auténticos para unir a los mexicanos y poder sortear las delicadas situaciones que se avecinan.

Decía Churchill que un pesimista ve una calamidad en toda oportunidad, en cambio, un optimista ve una oportunidad en toda calamidad. Lo invito a que vivamos el próximo año con optimismo, porque como decía Helen Keller, "el optimismo es la fe que conduce al éxito. Nada puede hacerse sin esperanza y confianza". Aprovecho para desear a todos los lectores de **Diario de Colima** un próspero año 2019, ¡Oue viva México!

PD. ¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaleal@yahoo.com.mx





### Terlenka Vladimir y Pécuchet (año 2019)

NOCHE, mientras soñaba, se encontraron en mi mente dos personajes de la literatura universal; uno de Flaubert y el otro de Beckett. Y se pusieron a charlar como si vivieran hoy en día. Cuando desperté, transcribí el diálogo. Así resultó: Vladimir: Nos ha caído otro año encima, y yo continúo esperando.

Pécuchet: ¿Qué esperas? Digo, además de la muerte. Vladimir: No sé, me conformaría con conseguir un poco de cantaridina sudanni, el polvo que se obtiene al triturar a cierto escarabajo del Sudán. La sustancia que hacía del tío Oswald un gran amante. ¿Has leído la novela de Roal Dahl?

Pécuchet: Sí, claro, he leído la cantidad suficiente de libros y me he detenido justo antes de quedarme ciego. Pero dime, ¿quieres ser tú un gran amante? No le veo el caso. ¿Por qué mejor no te duermes y sueñas que eres un gran amante? Así no le haces daño a nadie.

Vladimir: Sólo divagaba. No deseo ser un "gran", ni un "Don", ni nada que me haga sentir tan deprimido. Tampoco quiero ser un "Nadie". Me conformo con estar

allí, sentarme y esperar a que algo real suceda. Debo esperar y no ahorcarme con la lengua, ni taparme los oídos, ni correr tras el arcoíris. ¿Ya ves que a pese a Beckett mantengo una postura? Es esta maldita época del

Pécuchet: No te deprimas, amigo mío. Nada de lo que esperas sucederá. ¿Qué acaso no miras a tu alrededor? ¿Qué se puede hacer con todo eso?

Vladimir: Lo sé, pero las personas como yo tienen que resignarse a esperar y a ser pacientes.

Pécuchet: Yo hoy me decidí y finalmente fui a votar. Sé que no es tiempo de elecciones, pero uno no tiene que esperar a que le digan cuándo o cómo. Yo fui a Chapultepec y puse un papelito que expresaba mi decisión en la oquedad de un árbol.

Vladimir: ¿Y cuál fue tu decisión? Dime, aunque no me interesa gran cosa.

Pécuchet: No recuerdo, pero me imagino que decidí vivir; de lo que estoy cierto es de que una ardilla estuvo a punto de morderme cuando intenté meter mi papelito en el árbol. Creyó que le estaba yo dando de comer.

Vladimir: Se confunden, tal vez los dientes no les permiten diferenciar entre una decisión y un cacahuate. Tienen hambre y quieren llenar la panza a como dé lugar.

Pécuchet: Además, observé a una pareja de humanos revolcarse en el césped. Me dije son Adán y Eva, y no se cansan nunca; parecía que hubieran tomado una fuerte dosis de cantaridina sudanni.

Vladimir: Hay tantas parejas que copulan al aire libre; ojalá gocen y no se enamoren nunca, pues eso es triste, ¿no? Se enamoran y luego... pues se muerden. Están en la misma cama, pero unos prefieren el lado izquierdo y otros el derecho, pero el piso es el mismo, y cuando caen se despanzurran igual.

Pécuchet: No, estos seres estaban uno encima del otro. Eva estaba arriba y Adán se retorcía abajo como un gusano. Y reían. Tal vez se protegían de caer y por momentos él fingía ser el suelo y después le tocaba el

turno a ella. Rodaban sobre el pasto.

Vladimir: ¡Qué interesante! ¿Tú cuál lado de la cama prefieres?

prefieres?
Pécuchet: Me es igual, y depende si duermo solo o acompañado. Siempre pregunto a mi pareja; hasta he

llegado a dormir en el piso. Es cómodo. Vladimir: A mí también me gusta preguntar, pero ¿quién sabe responder?

Pécuchet: Todos quieren responder, y se ahogan. Y los que saben se resignan a escuchar o leer las noticias.

Vladimir: Yo seguiré esperando. Mientras lo hago recuerdo películas que vi alguna vez. Tal vez estas películas sí sucedieron y han formado lo que ahora soy. ¿Recuerdas Stalker, Nostalgia o Andréi Rubliov, de Andréi Tarkovski; Los siete samurais, de Akira Kurosawa; La rodilla de Clara, de Éric Rohmer; El séptimo sello y Un verano con Mónica, de Ingmar Bergman; El cuchillo en el agua, y Tess, de Roman Polanski; Ciudadano Kane, de Orson Welles. Cero en conducta, de Jean Vigo; Sunset Boulevard, de Billy Wilder; o Los 400 golpes, de François Truffaut; Bellísima, de Luchino Visconti; Sangre sabia, de John Huston; La perla, de Emilio Fernández?... bellos relatos de la pasión humana y de su encrucijada ética.

Pécuchet; Sí recuerdo algunas de ellas... y muchas otras. Tal vez eso fue vivir, como dices. Ahora hay demasiada publicidad, golpes de ciego, ruido, y el ruido nubla la vista. Ya no voy al cine, excepto si está vacío. Las butacas son mis amigas. ¿Has abrazado una butaca?

Vladimir: Sí, he tenido amantes que son como una cómoda butaca y aguardan hasta que la película termine. Sencillas, silenciosas y sabias. Pero vamos, hoy todo avanza muy rápido, alguien abrió la llave del agua y nos ha llegado hasta el cuello, pero no pasa nada, seguiré esperando.

Pécuchet: Después de todo, no necesitarás la cantaridina sudanni; basta que recuerdes tus películas, y a Mónica. La vida no es la vida todavía y a nosotros, hoy, sólo nos toca esperar lo peor.





### A-Roma

N esta suerte de aduana vivencial de fin de año, en la cual se escudriñan las alforjas de la memoria, no se decomisa lo prohibido, sino lo indeleble. Y en el bagaje de mis remembranzas, si he de tomar algo que me marcó, guardaré una película.

Se trata de una que está hecha de nostalgia y que eclipsa todas las que vi antes, entre enero y noviembre. Roma es un lienzo de belleza melancólica acerca de la generosidad del tiempo que disipa los prefijos del desprecio y del desencuentro y del desamor, para permitirnos apreciar el encuentro con el primer y último amor, el amor a la vida y a quienes nos la dan, nos la salvan y nos la hacen digna de vivir. Es una historia de rutinas sorpresivas y quietudes sobrecogedoras, una epopeya de llanezas, un recuento de heroísmos que pasan desapercibidos. Es la transfiguración de la sencillez en magnificencia, una oda a la bondad que sofoca tía: gotas de alegría y tristeza envejecidas, rostros sonrientes, cuyas arrugas los convierten en muecas nostálgicas y, principalmente, recuerdos del goce que al no poderse recrear cabalmente llega envuelto en jirones de sollozos. Así la entiendo y la he descrito yo, y tengo para mí que así la siente Alfonso Cuarón. Muchísimos de quienes vimos sus reminiscencias personales no tuvimos más remedio que terminar con lágrimas en los labios y sonrisas en los ojos. Ante la entronización de un mundo inicuo y del clasismo racista que desgarra a México, sólo un bípedo implume puede impedir la irrupción de un nudo en la garganta al presenciar la levedad de una muchacha desposeída que nada pide y todo lo da. Aun los obsesos de prolijos tramas y diálogos psicológicos como yo sucumbimos ante esta cátedra de sencillez

El filme trasciende su espacio y su tiempo. Es provechosamente nacional, porque es, como quería mi ilustre paisano Alfonso Reyes, generosamente universal. Y evoca los años 70 del siglo pasado, como podría evocar casi cualquier época. Pero claro, su impacto es devastador para quienes somos coetáneos de Cuarón, crecimos en un hogar de la clase media mexicana y tuvimos el privilegio de tener a alguien como Cleo a nuestro lado. Nosotros no tenemos manera de detener el aluvión de claroscuros que nos empapa, ni de exigir una denuncia social que no sea la recreación hiperrealista de la desigualdad y de la represión que ya está ahí. Sólo podemos levitar mientras nos hundimos en el asiento, admirando el retrato de un alma limpia, libre de las cavernas que albergan resentimientos insepultos. Que me disculpen quienes tengan que hacerlo; me quedo -así, con su lentitud, con su falta de atavíos dialécticos, con su presunto aval al indiscreto encanto de la burguesía- con esta maravillosa acuarela cinematográfica.

Algo bueno debe haber experimentado mi vilipendiada generación para que haya producido un trío de cineastas geniales. Alejandro González Iñárritu, Guillermo del Toro y Alfonso Cuarón son –sí, lo digo con todo el chovinismo de que soy capaz— un orgullo para México. Tres talentos que alumbran la aldea global y que nos hacen creer, por esa arcana apropiación que provocan las nacionalidades, que un trocito de sus obras maestras nos pertenece a cada uno de los mexicanos. Felicito a los tres, pero detenido ante la aduana del término de estos 365 días de luces y sombras, con una vanagloria rayana en la impostura, sólo acierto a presumir una película paradójica que, más que amor a primera vista, suscita una pasión que surge despaciosa y tardíamente.

Roma es, a fin de cuentas, una caricia a la vista, al oído e incluso al olfato, porque desprende aroma de esperanza de redención, aroma de sosiego. A-Roma (de) retorno.

\*Cinéfilo

Twitter: @abasave

### Sintonía

### Cartón de Robi





### Sin tapujos Salvados por la campana

**LL** QUIEN con monstruos lucha, cuide de convertirse a su vez en monstruo. Cuando miras largo tiempo a un abismo, el abismo también mira dentro de ti", Friedrich Nietzsche. El pasado 21 de diciembre, se publicó en el Periódico Oficial El Estado de Colima, la Ley de Austeridad del Estado de Colima, iniciativa propuesta por el actual grupo mayoritario en el Congreso, que de acuerdo a su artículo 1 tiene por objeto "la aplicación de medidas de austeridad en la programación y ejecución del gasto gubernamental, como política de Estado para hacer cumplir los principios de economía, eficacia, eficiencia, transparencia y honradez en la administración de los recursos económicos de carácter público". Con dicha ley, los actuales diputados buscan liberar un poco la presión que han sufrido por parte de la sociedad, debido a las promesas de campaña que más de un legislador realizó acerca de reducir el sueldo de los integrantes del Poder Legislativo (Diario de Colima, 4

de julio, 2018).

No obstante lo anterior, la Ley de Austeridad del Estado de Colima no contempla en ninguno de sus artículos la reducción de sueldos de los diputados. Cabe mencionar también que muchas de las disposiciones de dicha ley ya se encontraban previstas en otros ordena-

mientos legales, pero eso es otra historia.

Pero volviendo al tema central, la Ley de Austeridad del Estado de Colima, de acuerdo a su artículo transitorio número 1, entró en vigor el pasado 22 de diciembre. El 26 de diciembre, un medio de comunicación digital publicó la siguiente nota: "Diputados quitan de presupuesto gastos médicos privados a maestros de la Sección 39", aduciendo que el artículo 4 de dicha ley señala que "queda prohibido establecer o cubrir con recursos públicos, haberes de retiro o regímenes especiales de jubilación o pensión, así como la contratación de seguros privados de gastos médico, de vida o de separación, individuales o colectivos, por parte de los entes públicos para beneficio de cualquier servidor público".

para beneficio de cualquier servidor público". ¿Son los maestros de la Sección 39 servidores públicos? La pregunta se responde con el contenido de la fracción VI del artículo 2 de dicha Ley de Austeridad, que estipula que debemos entender por servidor público lo siguiente: "Los representantes de elección popular, los miembros del Poder Judicial del Estado, los funcionarios y empleados y, en general, toda persona que desempeñe un empleo, cargo o comisión de cualquier naturaleza en el Poder Legislativo o en la Administración Pública del Estado o los municipios, así como de los órganos autónomos". Bajo esa definición, es claro que los maestros también son considerados como servidores públicos.

Ante el gran impacto que tuvo la noticia de la pérdida de los servicios médicos, rápidamente el Congreso del Estado respondió mediante un comunicado (se desconoce la autoría del mismo), donde señalaba que era falso que los maestros fueran a perder su servicio médico, mismo que puede ser consultado en el siguiente enlace: <a href="http://www.congresocol.gob.mx/web/Pagina/index.php/principal/notaCompleta/3892">http://www.congresocol.gob.mx/web/Pagina/index.php/principal/notaCompleta/3892</a>.

Pero ojo, estimado lector, la permanencia de los servicios médicos a los maestros que aduce el Congreso del Estado, es el resultado de un "descubrimiento" de último momento de la actual Legislatura, respecto a disposiciones contenidas en la nueva Ley de Pensiones.

En efecto, la anterior afirmación tiene un firme sustento, pues basta leer el decreto que contiene la Ley de Austeridad para notar que en ningún apartado hacen razonamiento alguno sobre los servicios médicos de los maestros (mucho menos en algún artículo transitorio), por lo que si de verdad hubieran estado conscientes de dicha circunstancia, lo hubieran plasmado en el decreto.

Otro punto que afirma lo anterior tiene que ver con la iniciativa presentada por una diputada de Morena, que buscaba modificar la entrada en vigor de la nueva Ley de Pensiones Civiles para 2020 (dicha iniciativa se presentó apenas el 6 de diciembre de 2018), lo que pone de manifiesto el desconocimiento de los alcances de la nueva Ley de Pensiones.

Finalmente, otra contundente prueba del "descubrimiento" de estas disposiciones por parte de la actual Legislatura, es que dicha circunstancia no fuera abordada por ningún diputado integrante del magisterio (existiendo varios de ellos que tienen relación con el mismo). Lo que es un hecho es que la Ley de Austeridad, tal y como está redactada, pudo provocar afectaciones importantes al megisterio.

al magisterio.

No dudo de la buena voluntad de los tribunos, sin embargo, quizá la animosidad y la premura por realizar cambios a favor de los colimenses no les permitió vislumbrar los alcances que podía tener su Ley de Austeridad, no obstante, fue la atacada Ley de Pensiones Civiles la que les brindó la solución. Espero que esta experiencia sirva de aprendizaje a los nuevos diputados y los haga mejorar aún más, pues todos los colimenses deseamos que hagan un buen papel, pues ello nos beneficia a to-

\*Ex diputado local independiente

dos. ¡Animo!



# ORDEN PUBLICO NACIONAL



### LUTO

Los siete niños que murieron durante un incendio en su casa, fueron enterrados ayer por la tarde en el panteón vecinal de Santa Cruz Meyehualco, alcaldía de Iztapalapa, Ciudad de México.

**RESCATE EN** 

**EL AJUSCO** 

Siete personas, cinco de ellas menores de edad.

que se habían extraviado

en la alcaldía de Tlalpan,

fueron rescatadas al filo

bado por la Secretaría de

Protección Civil y Gestión

Ciudad de México.

### Matan a regidora electa de Mazatepec, **Morelos**

**EL UNIVERSAL** 

CUERNAVACA, MOR.-La regidora de Morena en el municipio de Mazatepec, María de Jesús Meléndez Salgado, de 55 años de edad, fue asesinada a balazos ayer por la mañana, afuera de su casa por un hombre encapuchado, descrito por los testigos como de 1.65 metros de altura y de complexión

El homicida huyó a pie con dirección a los campos de cultivo La Presa.

El ataque a balazos ocurrió horas antes de rendir protesta como integrante del Ayuntamiento de Mazatepec para el periodo 2019-2021. Justamente hace 3 años, la política estatal también se conmocionó porque un grupo armado irrumpió en el domicilio de la alcaldesa Gisela Mota Ocampo para matarla, horas después de rendir protesta como presidenta municipal de Te-

El reporte de la comandancia municipal de Mazatepec indica que la regidora Meléndez Salgado fue acribillada sobre la avenida Alpuyeca Grutas, colonia El Florido, a la altura de Pollos al Carbón, lugar al que llegaron paramédicos a bordo de la unidad R-03 para llevarla al hospital general de Tetecala, al sur del estado, pero fue imposible salvar su vida debido a que dos disparos se alojaron en su cabeza y otro más en el cuerpo.

María de Jesús Meléndez Salgado fue electa como primera regidora de Morena para el Cabildo de Mazatepec, Ayuntamiento que será presidido por la alcaldesa electa del PRI, Maximina

## Suman 9 muertos por accidente en Guanajuato

**EL UNIVERSAL** 

**LEÓN, GTO.-** Ayer falleció otro de los pasajeros lesionados en la volcadura del camión de transporte urbano registrada la noche del sábado en el sector de Las Joyas, con lo que se elevó a nueve la cifra de muertos y se tienen 59 personas lesionadas en el suceso, siete de ellas de gravedad.

La Secretaría de Salud de Guanajuato (SSG) informó que entre las personas que murieron están una mujer de 27 años de edad que tenía 8 meses de embarazo, un bebé de un mes, un adolescente de 14 años y el conductor del camión.

Durante la madrugada murió Samuel Rosales Cortés, 23 años de edad, politraumatizado con múltiples fracturas costales, en el Hospital General de Guanajuato. Las primeras atenciones las recibió en el Hospital Comunitario de Las Joyas.

Otras víctimas fatales son José Melesio Guerra García, chofer del camión; José Gerardo Rivera Arredondo, Socorro de la Rosa Hernández, el bebé Lian Emanuel Sánchez Mejía, Ángel Leonardo, de 14 años, otro menor no identificado y Catalina Velázquez Montelongo, que tenía 8 meses de gestación; el producto también falleció.



**GUERRERO** 

Foto Internet

# Asesinan a dos agentes de Seguridad Pública en Zitlala

Durante este año, han ejecutado a dos directores de Seguridad Pública de esa comunidad

EL UNIVERSAL tiros.

CHILPANCINGO, GRO.-Hombres armados asesina-

ron ayer al encargado de la Dirección de Seguridad Pública del municipio de Zitlala, Arturo Grande Corraltitlan, y a otro agente.

El reporte policíaco indica que a las 7:40 de la mañana, cuando estaban a bordo de una patrulla en la calle principal, a un costado del DIF municipal, hombres en una motoneta los atacaron a

En el interior quedó tendido Arturo Grande y el agente Martimiano Cuadrilla Lorencito, de 30 y 35 años de edad respectivamente.

En el lugar quedaron regados 17 casquillos de armas de distintos calibres. Arturo Grande es el primer funcionario ultimado en esta administración que comenzó en octubre.

Durante este año, es el segundo director de Seguridad Pública de Zitlala que asesinan comandos arma-

El pasado 19 de julio, casi a la misma hora y en el mismo lugar, fue ultimado Alfredo Tlatempa Palacios.

La gestión anterior estuvo acosada por la delincuencia organizada: fueron asesinados dos regidores; el 8 de agosto, Gil Grande Torres, y en diciembre de 2017, Dagoberto Domínguez Acevedo.

### **DISPARAN A REGIDORA**

La regidora electa de Morena en el municipio de Mazatepec, María de Jesús Meléndez Salgado, de 55 años, fue asesinada afuera de su casa por un hombre encapuchado. El ataque ocurrió horas antes de rendir protesta en el ayuntamiento para el periodo 2019-2021.

Ál lugar llegaron para- y exigió justicia.

médicos para trasladarla al hospital general de Tetecala, pero fue imposible salvar su vida debido a que un disparo se alojó en su cabeza y uno más en el cuerpo.

to por los testigos como de 1.65 metros de altura y de complexión delgada. Huyó a pie con dirección a los campos de cultivo La Presa. El Comité Ejecutivo Es-

El homicida fue descri-

tatal de Morena condenó el homicidio de su compañera

## Ordeña a Pemex, igual a consumo de la CDMX

CIUDAD DE MÉXICO.-El volumen de gasolinas robado a Petróleos Mexicanos (Pemex), calculado en 9 millones de litros diarios, es ligeramente superior a todo lo que consume el parque vehicular de la Ciudad de México en las 322 estaciones que venden Magna y

Premium. De acuerdo con información de la Dirección Corporativa de Planeación, Coordinación y Desempeño de Pemex, este volumen también representa 70 por ciento de lo que se consume en el Estado de México a través de la venta en 913 gasolineras ubicadas en territorio mexiquense.

El pasado jueves, durante la presentación del Plan Conjunto de Atención a Instalaciones Estratégicas de Petróleos Mexicanos, el presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que el año pasado el robo significó en términos generales una pérdida para Pemex de más de 60 mil millones de pesos.

"Se robaron diariamente más de 600 pipas. En este año una cantidad similar y

**EL UNIVERSAL** siempre creciendo. Significa 15 mil litros cada pipa, casi 200 millones de pesos diarios", explicó.

> El volumen sustraído ilegalmente a Pemex, considerando 600 pipas con capacidad de 15 mil litros, significa una pérdida de casi 9 millones de litros diarios.

> El Ejecutivo sostuvo que "no sólo hablamos de huachicol, la ordeña de ductos, sino de un plan que tiene vinculación al interior del gobierno y que se apoya en un sistema de distribución de combustibles, porque no es fácil distribuir, vender 600 pipas diarias de gasolina".

**Fuentes** consultadas por *El Universal* señalaron que la red de distribución de combustibles, que se encarga de entregar a estaciones de servicio y centros de distribución clandestinos las gasolinas robadas, podría estar conformada tanto por transportistas privados como por pipas de Pemex.

Bajo solicitud de no ser identificadas, explicaron que los reportes de pipas robadas a Pemex para sustraer el producto que transportan, de 2016 a agosto

de 2018, es bajo (cinco en 2016; 11 en 2017; y nueve en 2018), "porque aunque vaciaran esos autotanques estaríamos hablando de 375 mil litros en ese periodo, apenas 4.1 por ciento de lo que se roban anualmente".

En donde será necesario poner atención es en los distribuidores privados, porque por cada pipa de Pemex que entrega producto, hay nueve de privados, añadie-

### RECUPERAN MÁS **DE 4 MIL LITROS DE** GASOLINA ROBADA

Más de 4 mil 800 litros de gasolina, al parecer sustraída ilegalmente de ductos de Pemex, fueron recuperados en el municipio de Otumba.

La Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) informó que una denuncia anónima alertó sobre dos vehículos abandonados en un camino de terracería de los ejidos de Cuautlacingo, en Otumba, por lo que policías acudieron a verificar la informa-

Afirmó que los policías

estatales hallaron en el sitio una camioneta Ford Econoline, con tres contenedores en su interior, de mil litros cada uno, dos de ellos llenos a 90 por ciento de su capacidad y el otro al 40 por ciento, con 2 mil 200 litros de

combustible en total. Agregó que también estaba una Ford Van con 14 tambos de 200 litros cada uno, un garrafón de 60 litros y otro de 50 litros, todos al 90 por ciento de su llenado, para un total de 2 mil 619 litros.

La SSEM dijo que en los dos veniculos fueron recuperados 4 mil 819 litros, que fueron presentados junto con las unidades ante el Ministerio Público Federal de Texcoco, donde se inició la carpeta de investigación correspondiente.



Tenemos para ti y para los que quieres la mejor atención.



**NEZAHUALCÓYOTL** 

## Fallece mujer de un balazo; "se disparó sola", dice ex pareja

CIUDAD DE MÉXICO.-Una mujer murió por impacto de arma de fuego en el pecho en el interior de una vivienda de la colonia Metropolitana Tercera Sección, en el municipio mexiquense de Nezahualcóyotl; al respecto, su ex pareja aseguró que se disparó sola.

Fuentes locales informaron que a la 1 de la tarde de ayer, policías municipales fueron alertados de una mu-

**EL UNIVERSAL** jer lesionada con disparo de arma de fuego en el interior de una vivienda ubicada en calle Churubusco, en dicha comunidad de Nezahualcó-

Afirmaron que en el sitio hallaron el cuerpo de una mujer identificada como Jesly "N", de 29 años de edad, con lesión de arma de fuego en el pecho; paramédicos de Protección Civil determinaron que carecía de signos vi-

Mencionaron que un

hombre, identificado como José Manuel "N", de 29 años de edad, relató a la policía que acudió a visitar a su hijo y discutió con su ex pareja, quien se disparó sola, afirmó. Añadieron que el hombre dijo que cargó a la mujer y la llevó a la planta baja, además de que guardó el arma de fuego.

El hombre fue presentado ante el Ministerio Público, quien inició la carpeta de investigación correspondiente y determinará su situación



# INTERNACIONAL



El euro, el resultado más tangible del proceso de construcción europea, está de fiesta. La divisa europea cumple mañana 20 años, marcada por logros que contrastan con la tesis de aquellos que vaticinaron que la moneda comunitaria era una apuesta al fracaso.

### JOHN KELLY

## México, segundo país más mortifero para periodistas

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El país más mortífero para las personas que trabajan en los medios de comunicación este año fue Afganistán, donde ocurrieron 16 de los asesinatos, advirtió una confederación internacional de sindicatos y asociaciones de periodistas. México fue el siguiente, con 11.

Yemen tuvo nueve homicidios en 2018 y Siria ocho, precisó la Federación Interna-cional de Periodistas (FIP) en un informe anual cuya publi-

cación está prevista para hoy. La FIP advirtió que los asesinatos por razones laborales de periodistas y otros trabajadores de los medios de comunicación se incrementaron de nuevo en 2018 después de una disminución general durante los últimos 6 años.

Agregó que 94 perio-distas y trabajadores de los medios de comunicación murieron en asesinatos selectivos, atentados con bombas y fuego cruzado este año, 12 más que en 2017.

Antes de los descensos observados en cinco de los últimos 6 años, 121 personas que trabajaban para organizaciones de noticias fueron asesinadas en 2012.

Desde que la federación comenzó su conteo anual en 1990, el año con más asesinatos relacionados con el trabajo periodístico fue 2006, con 155 homicidios.

Más allá de la tragedia de las vidas perdidas, estos asesinatos afectan la búsqueda de la verdad y el intercambio de información en las comunidades y países donde ocurren, afirmó la Federación Internacional de Periodistas.

"Los periodistas son blanco de ataques porque son testigos", declaró el presidente del grupo, Philippe Leruth, a *The Associated Press*. "Y como resultado de esto, cuando un periodista o muchos periodistas son asesinados en un país, se observa un aumento de la autocensura".

Irak, donde 309 profesionales de los medios de comunicación fueron asesinados en el último cuarto de siglo, ocupó durante mucho tiempo el primer lugar en la lista anual de la federación. La FIP identificó a un fotoperiodista como la única víctima en el país este año.

### Llegará sonda de la NASA al objeto más lejano de la Tierra

**EL UNIVERSAL** 

MIAMI, E.U.- La sonda New Horizons (Nuevos Horizontes) de la NASA recibirá 2019 con una proeza sin precedentes en la investigación espacial: llegar al objeto más lejano de la Tierra hasta el momento.

Se trata de un cuerpo celeste llamado 2014 MU69 y apodado "Última Thule", ubicado a mil 600 millones de kilómetros más allá de Plutón y a 6 mil 400 millones

de kilómetros de la Tierra. Se espera que la aproximación mayor con "Última Thule" sea el 1 de enero a las  $5:33~\mathrm{GMT}$  (11:33 p.m. del 31 de diciembre en Costa Rica

y México). Si todo sale según el plan, las primeras imágenes en alta resolución se tendrán el próximo 2 de enero. "Estamos en la puerta de entrada de una importante exploración científica.

"Han sido aproximadamente 20 años de prepararnos y trabajar en esto. Es una misión muy diferente a todas las otras que se han intentado anteriormente", señaló en un comunicado Alan Stern, coordinador de la misión.

En cuestión de 72 horas pasará de ser solamente un punto de luz en la distancia a ser un mundo ya explorado.



**Foto Internet** 

### **DESASTRE NATURAL**

La cifras por el tsunami del pasado día 22 en el estrecho de Sonda, que separa las islas de Java y Sumatra, en Indonesia, han quedado este fin de semana en 431 muertos, 15 desaparecidos, 7 mil 200 heridos y 46 mil 646 personas desplazadas.

# Lo que busca Trump "no es un muro"

El cierre parcial del gobierno de EU avanza a una segunda semana por sus demandas de 5 mil millones de dólares para un muro en la frontera entre Estados Unidos y México

WASHINGTON. E.U.- El saliente jefe de gabinete de la Casa Blanca, John Kelly, dijo que el muro de la frontera sur propuesto por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en el centro de la lucha de cierre del gobierno, no es como se ha representado.

"Para ser sincero, no es un muro", dijo Kelly en una entrevista publicada ayer por el diario *Los Ángeles* Times, lo que significa que Trump ya no está pidiendo una enorme estructura de hormigón que abarca miles de kilómetros en la frontera.

"El Presidente todavía dice muro, y muchas veces francamente él dirá barrera o cerca, ahora se inclina hacia listones de acero", afirmó Kelly.

"Pero dejamos un muro

**EL UNIVERSAL** de concreto sólido al principio de la administración cuando preguntamos a las personas qué necesitaban y dónde lo necesitaban", añadió.

Kelly se va de la Casa Blanca mientras el presidente Trump se queda cuando un cierre parcial del gobierno avanza a una segunda semana por sus demandas de 5 mil millones de dólares para un muro en la frontera entre Estados Unidos y México.

Trump escribió varios mensajes en su cuenta de Twitter el fin de semana "enojado" contra los demócratas, quienes se niegan a proporcionar más de 1.3 mil millones de dólares para la seguridad de la frontera, y los acusó de ser los causantes del cierre del gobierno y de dos muertes de niños inmigrantes.

El Mandatario también

amenazó con interrumpir la ayuda estadounidense a Centroamérica, si no se detiene otra caravana de migrantes.

Kelly no hizo referencia de manera directa a las amenazas de Trump, pero sugirió que parte del problema se encuentra en el lado estadounidense de la frontera. "Si quiere detener la inmigración ilegal, detenga la demanda de drogas en Estados Unidos y amplíe las oportunidades económicas' en Centroamérica, señaló.

En la entrevista, Kelly culpó a la administración Trump por no seguir el procedimiento y no anticipar la indignación pública por las dos iniciativas más controvertidas de su mandato: la prohibición de viajes en enero de 2017 y la política de inmigración de "cero to-lerancia" y las separaciones de familias este año.









## NACIONAL



## Engaño, estímulo fiscal en IVA: PAN

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-El líder nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés, aseguró que el estímulo fiscal de 50 por ciento en la tasa del IVA en la frontera es un engaño, porque beneficiará a unos pocos; la mayoría de los consumidores finales en esa región seguirán pagando 16

por ciento de ese impuesto. Por eso, el presidente Andrés Manuel López Obrador no sólo incumplió su compromiso de reducir 50 por ciento el IVA para toda la población de la frontera, sino que engaña a la población y defrauda a sus electores, afirmó el panista.

Cortés marcó la diferencia entre el decreto firmado ayer por López Obrador. según el cual serán los intermediarios de la cadena productiva los que puedan acreditar el 50 por ciento de su IVA y eventualmente recibir de la Secretaría de Hacienda una devolución, es decir, serán beneficiarios de un crédito fiscal.

En cambio lo que debió hacerse, como ofreció en campaña el Presidente, era una reducción del 50 por ciento en la tasa del IVA, es decir, del 16 al 8 por ciento de ese impuesto y de manera generalizada para toda la población fronteriza, lo que no ocurrió.

Para eso era necesaria

una reforma legal, misma que fue rechazada por la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados y el Senado durante la discusión de la Ley de Ingresos, recordó Cortés Mendoza.

Emitir un decreto como el que expidió López Obrador no representa una reducción real y generalizada para la población fronteriza, sólo beneficia a algunos y además en cualquier momento puede revertirse, por lo que no hay certeza para atraer inversiones, dijo el panista.

"Lo que ofreció en campaña fue una reducción en la tasa del IVA del 50 por ciento, no un crédito fiscal. Ofreció que fuera general" y

esta medida no lo es, insistió Cortés.

Lo más grave es que la medida adoptada "es un hecho vergonzoso de control v paternalismo para que los beneficiarios estén comiendo de la mano del Presiden-

Cortés Mendoza planteó que la sociedad debe conocer de este engaño del grupo gobernante, especialmente los ciudadanos que votaron por Morena, porque, al final, todos son consumidores de la zona fronteriza y seguirán pagando el 16 por ciento del IVA en la frontera".

Aseguró que Acción Nacional insistirá en una reforma legal para que sea efectiva y general en esa zona.

## Titular de SCT llama "hombre triste" a Meade

CIUDAD DE MÉXICO. El secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriû, salió al paso de las críticas que este fin de año ha retomado el ex candidato presidencial, José Antonio Meade, a la decisión de cancelar la construcción del aeropuerto en Texcoco pues, insistió, tendrá alto costo económico y de conectividad para el país.

Jiménez Espriú desestimó la alerta de Meade respecto a la pérdida de 145 mil millones de dólares por la decisión y la atribuyó a "las cuentas alegres de un hombre triste".

En su cuenta de Twitter el funcionario federal escribió: "La 'enorme pérdida' -145 mm de USD- que el ex candidato presidencial y ex secretario de HyCP, José Antonio Meade, le asigna a la cancelación del NAIM, son 'las cuentas alegres de un hombre triste"

Desde el 24 de diciembre, Meade Kuribreña pidió como deseo de Navidad que 2019 "sea un año de mucho éxito" y que se rectificara en la cancelación del aeropuerto en Texcoco para construir en su lugar dos pistas en la Base Aérea Militar de Santa Lucía, como lo ordenó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

'Espero que la decisión del aeropuerto de Texcoco, se 1) reflexione, 2) rectifique, y la obra se 3) rescate. Lo van a agradecer millones y se le hará un gran bien a México".

El 27 de diciembre, en ocasión de su salida del país de vacaciones con su familia,

EL UNIVERSAL publicó fotos en el aeropuerto y volvió a la carga en tres mensajes en su red social.

> En ellos expuso que si hoy el pasaje internacional deja a México 1.6 por ciento del Producto Interno Bruto, con el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en Texcoco la aportación al PIB sería de 6 por ciento, con lo que aportaría al crecimiento económico.

Con el NAICM habría más pasajeros –que según Meade serían 342 mil- con gasto promedio de 555 dólares (de ellos 245 en la industria de aviación, 310 en turismo y otros bienes y servicios) para resultar en aportación de 6 por ciento del PIB.

El sábado 29, Meade volvió a insistir en que habría pérdidas económicas para el país, junto con una fotografía haciendo números.

"Hoy no estoy haciendo planas, sino cuentas. El que quiera revisar, recalcular, refinar, de donde salen los 145,000 millones de dólares, acá pueden verlo", escribió, mientras que en su cuenta de Facebook detalló las fuentes y operaciones necesarias que le llevaron a esa conclusión, entre ellas datos de la IATA de 2014 (Asociación Internacional del transporte, por sus siglas en Ingles), la Encuesta de Turismo de Internación del INEGI y otras.

Así, calculó que con mayor derrama por Îa mejora en la conectividad aeroportuaria y una proyección a 2034 se tendrían 20 mil millones de dólares adicionales al PIB ese año, pero con el AICM y en cambio la cancelación de éste arrojará pérdidas millonarias en dólares.

### Morena aprueba presupuesto con más apoyos sociales en 30 años: Delgado

CIUDAD DE MÉXICO.-El coordinador de Morena en

la Cámara de Diputados, Mario Delgado, destacó que el partido aprobó el presupuesto con más apoyos sociales en

En un comunicado, Delgado Carrillo mencionó que la aprobación del Presupuesto de Egresos 2019 garantiza recursos para poner en marcha el programa social de apoyo a adultos mayores que beneficiará a 8 millones 500 mil personas; y el de ayuda a niñas, niños y jóvenes con discapacidad permanente que llegará a un millón de beneficiarios.

Aseguró que con el nuevo gobierno, y los grupos parlamentarios en el Congreso de la Unión, 4 millones de jóvenes que estudian en preparatorias públicas recibirán una

CIUDAD DE MÉXICO.-

Empleo, trabajo y bienestar

es lo que significa la Cuarta Transformación, destacó el

presidente Andrés Manuel

en su cuenta de Twitter, @

lopezobrador\_, señaló que

CIUDAD DE MÉXICO.-

Diputados federales del PRI

exigieron al presidente Andrés Manuel López Obrador

que pruebe las acusaciones,

castigue a los corruptos o de-

del PRI, Héctor Yunes Landa,

afirmó que "la peor manera

de combatir la corrupción es

didato a gobernador en Ve-

racruz criticó las constantes

En entrevista, el ex can-

apuntalando la impunidad".

El vocero de los diputados

jar de calumniar.

En un video difundido

**AGENCIAS** 

López Obrador.

EL UNIVERSAL beca que ayudará a disminuir el abandono escolar por falta

> Subrayó que los diputados de Morena aprobaron reformas para terminar con "privilegios en materia de remuneraciones de los altos funcionarios públicos, para que nadie gane más que el titular del Ejecutivo".

> Destacó que parte principal de la discusión legislativa desde el mes anterior se centró en las reformas a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, que tuvieron como propósito rediseñar la Administración Pública bajo criterios de austeridad, eficiencia, transparencia, combate a la corrupción y cercanía con la gente".

Estos cambios, de acuerdo con el Legislador, permitieron crear la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y la Secretaría del

Tren Maya, uno de los sueños que

se convertirá en realidad: AMLO

presenta "progreso con justi-

Con el mensaje "Uno de

los sueños que se convertirá en realidad", el Mandatario

mexicano compartió un vi-

deo dedicado al Tren Maya,

en el cual se detalla que este

proyecto turístico recorrerá

diversos destinos del sureste

Exige PRI al Presidente que deje de

calumniar y castigue a corruptos

En un inicio, acusó de

estar detrás del robo de com-

bustibles, pero luego afirmó

que no los investigará porque,

según su opinión, tuvieron el

visto bueno de los Presidentes

en turno a quienes también

está obligado a probar; por

eso, no podemos permitir que

la denuncia sea sólo mediáti-

ca para asegurar el reflector, y

no se proceda contra quienes

supuestamente cometieron

este ilícito", dijo Yunes Landa.

"En Derecho, el que acusa

ofreció perdonar.

funcionarios de Pemex.

**AGENCIAS** esta nueva etapa del país re-



El diputado Mario Delgado Carrillo con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Señaló que estas acciones permiten "superar el clientelismo y se va a los derechos sociales universales sin intermediarios en la recepción de los beneficios"

Respecto al primer periodo ordinario lo calificó como "productivo".

Subrayó la creación de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República.

Mario Delgado destacó la

Entre ellos Palenque, Te-

nosique, Escárcega, Campe-

che, Mérida, Izamal, Chichén

Itza, Cancún, Playa del Car-

men, Tulum, Felipe Carrillo

na el Presidente en el video,

reactivará la economía en el

pear a los partidos políticos de oposición. Por eso urge la

investigación, no su perdón,

ocupa las primeros puestos

en el robo de combustibles,

por lo que exigió que se investigue a fondo y se castigue a

un doble discurso con el úni-

co fin de no perder adeptos,

aunque se lesione al País.

Dice el dicho que el prometer

no empobrece y, en menos de

un mes, AMLO ha prometido

Reconoció que su Estado

"Todo es una simulación,

sureste del país.

subrayó.

los responsables.

Dicho proyecto, mencio-

Puerto, Bacalar v Ĉalakmul.

aprobación de la reforma al artículo 22 y la Fracción XXX del artículo 73 de la Constitución Política, en materia de extinción de dominio.

Mencionó las reformas para la expedición de la Ley del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas; el decreto por el que se declara 2019 "Âño del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata"; y la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2019.

Informes y contrataciones:

\$\mathbb{G}\$ 312-111-84-60
\$\mathbb{G}\$ 312-300-61-46
\$\mathbb{G}\$ 312-157-19-62







Belisario Domínguez #147-A

312-143-70-04

Tel 316-18-00 ext. 130,131,132